

AÑO XIII

**PRECIOS DE SUSCRICIÓN**  
 Guadalajara: un mes 50 céntimos.  
 En toda España: trimestre 1'50 pesetas,  
 y año 5'50.  
 Extranjero: año, 11 pesetas.  
 Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 13 de Marzo de 1897  
 Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo  
**Se publica los miércoles y sábados**  
 Pago anticipado

**PRECIOS DE ANUNCIOS**  
 Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;  
 en tercera, 15; en primera, 25.  
 Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-  
 ta plana, 2'50; en tercera, 5.  
 Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 956

## ALMONEDA

Por ausencia, se venden muebles de sala y objetos de China; Mayor Alta, 42, principal.

## Mac-Kinley y Cánovas

Ha llegado ya aquella fecha, que si no era mirada con temor por los españoles, llamaba toda su atención por las consecuencias que podría tener para la resolución de los graves asuntos que pendientes de ella tenemos en la isla de Cuba.

La aplicación de la doctrina de Monroe, llevada a la práctica en las condiciones que los Estados Unidos vienen imponiendo desde hace algunos años y la historia política del nuevo Presidente, que debe su cargo al triunfo de las ideas proteccionistas, hacían abrigar ciertos temores de que la actitud de aquel pueblo llegase a un punto que España no debiera ni pudiera permitir.

Por eso el 4 de Marzo se señalaba como día que pudiera ser perjudicial para nosotros por la política que en él viniera a inaugurarse. Ahora bien: ¿Deben tranquilizarnos las prudentes manifestaciones hechas por Mac-Kinley en el acto oficial de encargarse del gobierno? Sin dudar un solo momento contestamos que no. Más elocuentes que las palabras, más elocuentes que unas manifestaciones que van a ser escuchadas por el mundo civilizado, son los hechos, y éstos no se ven tan perfectos que puedan desterrar de nosotros la idea de que el Gobierno haya de observar una conducta no muy conforme con las leyes internacionales de neutralidad.

A Mac-Kinley no ha podido ocultársele un solo momento, que unas manifestaciones en extremo monroistas, hubieran puesto en guardia a todas las naciones europeas que tienen intereses en América, y por lo que a él se refiere, ha procurado, con sus palabras, alejar la sospecha de que su política fuese demasiado marcada en este sentido.

Más si estudiamos una por una las personalidades que han entrado a formar el nuevo gobierno, y tenemos en cuenta la representación política que al mismo llevan, la sospecha tiene que aumentar por nuestra parte.

Veinticuatro horas antes de pronunciarse el discurso del nuevo Presidente, pudieron ser oídas otras afirmaciones muy contrarias, hechas por un hombre, que si hasta ahora ha sido un simple algodonero, hoy desempeña el cargo de Secretario de Negocios Extranjeros. ¿Es posible creer que un Jefe de Gobierno no se rodee de ministros cuya significación conozca a fondo y sea conforme con la política que, por admitirla como más conveniente, se propone desarrollar? ¿Vamos a admitir que desde el día que le ofreció el cargo de Secretario de Estado no ha habido entre ellos conferencias para fijar de determinada manera el plan que ha de realizarse? Difícil es admitirlo, aún tratándose del país de las razas.

A nosotros el nuevo Gobierno norteamericano nos resulta no solo sospechoso, sino que creemos ver clara su manera de obrar. El tiempo nos dirá si nos equivocamos, partiendo del supuesto de que no somos de los que se consuelan marcando plazos que luego se prolongan indefinidamente, mientras gastamos cada día 1.249.992 pesetas en sostener la guerra.

Temíamos primeramente los españoles el 4 de Marzo, pidiendo al Gobierno imposibles para terminar la insurrección antes de esa fecha, y ahora que ha llegado sin que en realidad haya podido adelantarse un paso en la pacificación, tenemos esperanza de conseguirla en los cuarenta días que tradicionalmente dedica aquel país a

sus asuntos interiores, después de todos los cambios de gobierno. Es decir, que desengañados de los resultados obtenidos hasta hoy, respiramos tranquilidad, abriendo un nuevo plazo que alcanzará hasta el 14 de Abril, durante el cual nada tenemos que temer.

Estos son los inconvenientes de la política que hace tiempo desenvuelven los gobiernos españoles, siquiera se trate de cuestiones en las que tantos intereses peligran y se malgastan.

Quizá las declaraciones de Mac-Kinley hayan tranquilizado al Gobierno del Sr. Cánovas; pero ó el jefe de los conservadores ha dejado de ser quien siempre ha sido, ó allá en su inteligencia ve el doble juego a que se presta la política norteamericana.

Pronto han de conocerse las medidas que se dicten contra los filibusteros y quiera Dios que los hechos nieguen las apreciaciones que hoy hacemos.

No tenemos la presunción de que nuestras opiniones sean conocidas por nadie que pueda marcar derroteros fijos a la política española, pues nos contentamos con desear que la confianza que en ellos hayan podido hacer nacer las noticias comunicadas por nuestro representante en Washington no sufra un día desengaño.

La política del Sr. Cánovas ha debido de tender siempre a sofocar la insurrección cuanto antes, sin cuidarse tanto de la importancia que podría tener el ridículo reconocimiento de algunas pretensiones de los cubanos, apoyados por los Estados Unidos.

Nuestro interés principal está en Cuba, no en los Estados Unidos; y el señor Cánovas debe realizar un esfuerzo que todavía no ha realizado, para que el triunfo de nuestras armas sea una verdad.

Confiar hoy en los Estados de la Unión, sin matar la rebelión, podría llevarnos hasta la pérdida de la isla.

No deben olvidar esto nuestros políticos gobernantes.

## Puntos al vuelo

Hoy no hay más que un asunto que interese.

La política del Gobierno conservador ante las guerras de Cuba y Filipinas.

Asunto grave, gravísimo.

El general Polavieja había pedido veinte batallones para terminar de una vez la insurrección tagala.

El general Polavieja no es el general Weyler, y no todos los hombres tienen la misma suerte.

El Gobierno ha dado a Weyler excesivo número de hombres y se los escatima a Polavieja.

Polavieja sin hombres, ha obtenido muchas victorias.

Weyler con cientos de miles de hombres, no ha conseguido la victoria de la muerte de Maceo.

Weyler continúa en Cuba.

Polavieja regresa de Filipinas.

¿Qué dirán de nosotros las naciones extranjeras?

Dirán, seguramente, que España es el país de las viceversas.

Que tenemos un Gobierno sin Cánovas, cuando debiéramos tener un Cánovas con gobierno.

Y sin embargo de este viceversa y de los viceversas de Weyler y Polavieja, existen Cánovas y el Gobierno.

Solamente que existen en el periodo agónico.

Que en sus convulsiones postreras tenga el país piedad del enfermo y le perdona.

Un periódico conservador negaba el miércoles que Polavieja hubiese pedido para Filipinas 20 batallones.

Y que por tanto el Gobierno no había negado tales refuerzos.

Afirmaba que una especie así, si fue-

ra cierta, llevaría consigo la responsabilidad y grande del Gobierno.

El jueves nadie negaba aquellas especies.

Pero el colega aludido se calla. Será por no pedir responsabilidades al Gobierno.

Escribe *La Unión Católica*:

«Aseguran los amigos del Sr. Romero Robledo, por encargo de éste, que sus relaciones con el Sr. Presidente del Consejo son cordiales.»

¿Lo aseguran los amigos y por encargo? ¡Malo!

## CUENTOS DE "LA CRÓNICA"

### El Castillo maldito

Todo el que visite la pequeña aldea de N., cuyos humildes viviendas son acariciadas por las ondas del Mediterráneo en las altas mareas, oirá referir a alguno de sus pacíficos habitantes la terrible leyenda, que narrará con voz tímida y señalando los restos del antiguo y vetusto castillo que corona la cima de una escarpada montaña, próxima a la aldea.

Jorge era un joven pescador y de condiciones tan excelentes, que era reputado por las muchachas de aquellos contornos como el mejor partido que podía encontrarse, allí donde no se conocía más capital que el penoso trabajo de la pesca.

No encontraban en él otro defecto que la eterna tristeza que le consumía.

Diariamente salía temprano con su barca, y al caer la tarde venía provisto de abundante pesca, que le proporcionaba los medios para sufragar la alimentación y cuidados de sus ancianos padres, que ya no se hallaban en disposición de acompañarle en sus faenas.

Pero el amor, ese ciegucecito que lo mismo penetra en los dorados alcázares que en las humildes cabañas, hirió despiadadamente el corazón de Jorge, haciéndole preocuparse mucho por Esperanza, hermosa aldeana, que era reputada por una de las más bellas de la comarca.

Tenia una hermosura salvaje: fuerte y robusta; blanca como la espuma de las ondas al estrellarse contra las rocas de la costa; de carácter alegre y decidido que no contrastaba con la melancolía habitual de Jorge.

Todas las que quedaban en el pueblo salían a la hora del crepúsculo a esperar las barcas que volvían repletas de pesca. Esperanza acompañaba algunas veces a sus hermanos, y cuando esto sucedía, casi siempre se encontraban en alta mar la barca de Jorge, llena ya de sabroso pescado, que les ayudaba a terminar los trabajos del día.

La gente del pueblo los veía desembarcar a la vez y los consideraba como un buen matrimonio, que seguramente habría de celebrarse, pues no había pareja más igual en toda la comarca.

Pasó algún tiempo y Jorge declaró a Esperanza el fuego que ardía en su corazón; fué correspondido, y no mucho después se celebraba en la pequeña iglesia la ceremonia del matrimonio, con asistencia de casi todo el pueblo, que de esta manera quiso dar a los novios una prueba de interés.

La felicidad rebosaba por todas partes en el hogar de la familia de Jorge; pero Dios quiso empañarla, haciendo que en pocos meses sufriese la pérdida de los dos seres que le habían dado el ser, y por los que tan a gusto se sacrificaba.

Quedó solo el matrimonio, y poco a poco el cariño de Esperanza fué aminorando el dolor que a su marido había producido la pérdida de seres tan queridos como son los padres.

Jorge siguió trabajando en sus rudas faenas y parecía que contaba con la ayuda de la Providencia, que de esta manera quería premiarle su honradez y su laboriosidad.

Su barca, apesar de no ser tripulada mas que por él solo, volvía siempre con abundante pesca, que producía más de lo que necesitaban los dos para atender holgadamente a sus necesidades.

Ni una sola vez permitió que le acompañase en el trabajo su esposa. por no exponerla a las terribles tragedias que con frecuencia se registran en el mar.

El infeliz ignoraba que en la tierra suelen suceder otras más terribles todavía que las que en el elemento producen la muerte entre torbellinos de espuma, relámpagos y truenos.

En la parte Norte de la aldea y a unos doscientos metros de ella, se elevaba una colina en cuya cima se encontraba una antigua vivienda señorial; un fuerte castillo hay casi derruido, que debió pertenecer a alguno de aquellos señores de fuerza y cuchillo de principios de la edad media.

En la época a que se refiere nuestra historia, estaba todavía habitado por una noble señora, viuda del último de sus poseedores, que residía en él sin más compañía que la de algunos criados.

No tenía más que un hijo que estaba siguiendo la carrera de las armas en nuestros famosos tercios flamencos que tantos laureles conquistaron en los Países Bajos.

Pero la muerte de la anciana le obligó a venir a N. para hacerse cargo de todo lo que le pertenecía.

Aburrido, quizá de la vida de campamento, a pesar de sus pocos años, y convencido sin duda de que no sería lo bastante para no verse obligado a exponer constantemente su vida en los campos de batalla, se estableció definitivamente en la aldea, en el mismo castillo que había sido morada feudal de sus antepasados.

Dedicaba todo el tiempo a la caza, permaneciendo algunas veces quince o veinte días ausente de la población, y otras se aventuraba en una barca de pescador eucautado de la pureza de costumbres, sobriedad y laboriosidad que distingue generalmente a los habitantes de las pequeñas poblaciones marítimas.

Una de estas veces conoció a Esperanza, y concibió hacia ella una de esas volcánicas pasiones que no reparan en medios para conseguir el objeto amado.

Ella no se mostró tampoco muy sorda a los galanteos del noble, sin que tuviera en cuenta el humilde, pero honrado nombre que manchaba.

Así pasaron los días y los meses sin que el infeliz Jorge comprendiera la infamia de que era objeto, y sin que ni un momento cesase en su afán de trabajar para poder proporcionar a su esposa todas las comodidades y felicidades posibles.

En el pueblo comenzaba a susurrarse lo que sucedía; pero estos murmullos no llegaban nunca a oídos del honrado pescador, demasiado querido para que hubiese quien se atreviera a darle tal disgusto.

Un día, al volver de la faena ordinaria se extrañó de que Esperanza no se encontrase esperándole en la playa, como sucedía de ordinario.

Supuso que estaría enferma y a toda prisa vendió su pescado, amarró su barca y se dirigió a su casa.

Pero la encontró vacía. No sospechaba el infeliz la causa por la que su esposa no le había esperado; preguntó, indagó, pero en vano. Esperanza no pareció ni en aquél ni en los dos días siguientes, al cabo de los cuales Jorge, sin exhalar una queja, salió en su barca y desapareció también.

Quince días después hubo un gran alboroto en el castillo: los criados corrieron a dar parte a la población de que su señor había sido asesinado en su lecho.

Fueron las autoridades y casi todos los vecinos que no habían salido al mar aquel día, y efectivamente: en el mismo lecho se hallaban los dos cadáveres, el del noble y el de Esperanza.

Ambos tenían clavada en el pecho el arma homicida, con una pequeña placa de mármol en la que con caracte-

reservados podía leerse, en la de él: ¡Por miserable! En la de ella: ¡Por infame!  
Se practicaron diligencias y en la misma habitación se descubrió una losa que cubría la entrada de una escalera que conducía al mar.  
Por ella había penetrado el asesino. De Jorge no volvió a saberse nada.  
Desde entonces siempre que comienza el crepúsculo matutino, se ve vagar alrededor del castillo la sombra de una mujer que con lastimera voz pide perdón.

KO-FRAN.

## La guerra de Cuba

DIARIO DE OPERACIONES

### La Brigada del general Hernández de Velasco.

La Brigada del general Hernández de Velasco, que continúa incansable coadyuvando a estirpar de la provincia de Pinar del Río las partidas rebeldes, que durante un año vienen sembrando el luto y la miseria en esta importante zona, ha practicado durante el mes de Enero último las siguientes operaciones, cuya importancia puede apreciarse por sus resultados prácticos y positivos.

El día 1.º reconoció el valle de Saboruco, situado a tres leguas y media en el interior de las lomas, sosteniendo ligeros tiroteos con el enemigo, al cual destruyó 20 viviendas, cogió tres caballos y multitud de reses.

En Aguacatillar tuvo fuerte encuentro con fuerzas rebeldes que fueron batidas, haciéndoles tres muertos, teniendo por nuestra parte dos heridos de tropa. Se acogieron 53 personas y se les destruyeron 16 bohíos, ocupándose una carreta con dos yuntas de bueyes, varias reses de cerda y vacunas, quemando 2.000 arobas de maiz que se hallaron en la cueva de los Murciélagos, que fué imposible trasportar.

En Agua-Fria fué sorprendido un grupo enemigo, haciéndole tres muertos, viéndole retirar cuatro heridos, ocupándole cinco terceros y un fusil Remington con calibre de Mauser y municiones de este sistema, persiguiéndole y batiéndole de nuevo, ocupándole un campamento que fué destruido, municiones, ropas e importante documentación del cabecilla Alejandro Hernández, resultando por nuestra parte dos heridos de tropa.

En Hoyo Colorado, se tomó y quemó otro campamento después de un ligero tiroteo; se le cogieron al enemigo municiones y ganado; se le causó tres muertos y se le destruyeron abundantes depósitos de víveres, siendo las bajas de la Brigada un soldado muerto y dos heridos.

El 4 se destruyeron varios campamentos en los Llores de San Diego, Manajá, Pinar Colorado y Semillero de los Jerónimos, sosteniendo varios tiroteos con el enemigo, al cual se ocuparon tres fusiles Remington, cinco machetes, municiones, ganado y se le destruyeron siembras, viviendas y acogieron 46 personas.

El 5 fué batida la partida del sobrino de Matagás en Cedro de la Porfía, haciéndole dos muertos, y en Abra de la Muger y Aguada de Naranjo se tuvieron ligeros tiroteos, recogiendo familias, destruyendo dos campamentos y ocupando dos mulos con montura que abandonaron en su huida.

El 9 fueron batidas en Tumbas del Purgatorio, las pequeñas fuerzas de la partida del titulado coronel Pablo Rodríguez, haciéndoles tres muertos, con dos heridos leves por nuestra parte. Se ocuparon documentos importantes de la Prefectura del Toro, dos fusiles Remington, municiones, caballos y ganado vacuno y de cerda, acogiendo varias familias, entre ellas la del Prefecto del Toro Antonio Cordero. El 10 fué batida nuevamente la partida de Matagás en el Saboruco, muriendo este cabecilla y dos más, cogiendo un prisionero herido, teniendo la fuerza de la Brigada seis heridos leves de tropa y un contuso grave. En esta operación se presentaron con armas, acogidos a indulto, Esquijerosa y Elias Rodríguez, practicando el primero en la partida de Bermúdez del médico de dicho cabecilla D. Modesto Rubio.

El 11 se sostuvo un vivo fuego en Abrón de Morejones con un grupo rebelde, al que causaron dos muertos, teniendo por nuestra parte dos heridos de tropa, acogidos a la columna muchas familias. El 12 se encontraron en Sabanilla del Toro fuerzas enemigas en número de 20 hombres, que rompieron el fuego sobre la vanguardia y trataron de defender las buenas posiciones que ocupaban, y de las cuales

fueron desalojados, abandonando cinco muertos, un rifle Winchester, un revólver, cinco machetes, municiones, tres mulos con montura, 10 caballos y ganado vacuno y de cerda, destruyendo dos campamentos y un hospital ó enfermería.

En Loma de Serrano se causaron dos muertos a un pequeño grupo de la partida de Ducaese, encontrando en la Cueva del Mogote un gran depósito de ropas y efectos de valor, medicamentos e instrumentos de cirugía, pertenecientes al médico D. Modesto Rubio y al titulado teniente gobernador civil D. Antonio Rios, de Pinar del Río, del cual también se recogió documentación importante, siendo entregadas las ropas y medicinas al alcalde corregidor de Los Palacios, con destino a la enfermería y pobres de dicha localidad, entregando a los presentados y prácticos lo de menos valor, continuando estas operaciones el 14 y 15, recogiendo familias y destruyendo recursos y viviendas.

Hasta aquí las operaciones de la Brigada Hernández de Velasco durante la primera quincena de Enero último. Otro día continuaremos este trabajo.

UN MILITAR EN CAMPAÑA.

## Boletín eclesiástico

CASAS RECTORALES

Expuestos en el primer artículo los inconvenientes y deficiencias que ofrecía en la práctica el primer medio adoptado para la conservación de las Casas rectorales, dejemos de intento el tocar otro todavía más grave, y que envolvía mayor responsabilidad para los infractores: acontecía amenudo, que al trasladarse un párroco por curso a otro curato, y vacante el dejado hasta otra provisión, no se hacían las obras, y al personarse el nuevo tenía que entenderse con el economo, el cual, como no tenía interés ni responsabilidad alguna, la tasación de reparos que se hacía necesitaba la aprobación y conformidad del párroco saliente, que de no prestarla, originaba esocisiones, disgustos, etc., y ultimamente la cantidad que se abonaba, en muchos casos, no se invertía porque de ella a nadie tenía que dar cuenta el párroco, que se contentaba con tapar rateras, y prefería vivir en una choza años y años; no es esto decir, que todos, lejos de mí, esta idea ó concepto, pero si afirmé y pudiera probar, que en muchos casos esto sucedía.

Comprendiendo todo esto, viendo que de día en día las casas se arruinaban, el limo. Sr. Salazar esocogió otro medio, que es el que actualmente rije, y formó un reglamento consistente en ponerlas en renta: no negaré yo que el fin era bueno, que se ve en ello celo y buenos deseos de esquivar cuestiones enojosas; mas, evitando un escollo, se cayó en otro mayor. En primer lugar, la renta prefijada a cada casa debió hacerse por una comisión entendida y desinteresada, teniendo como base, no ya la clase de población y clasificación del curato, sino única y exclusivamente la clase de edificio, su magnitud, construcción, solidez, coste de materiales en la localidad, etc., etc. Esto no se hizo; con corta diferencia a todas se las clasificó igualmente, teniendo en cuenta, mas que el edificio, el haber del curato, lo que tras ser poco equitativo y justo, no llena el objeto propuesto. ¿Qué tiene que ver uno, esté en curato de término si tiene por morada una choza? Que otro en curato de entrada ó rural, si tiene una casa-palacio?

La renta debió fijarse con arreglo a las bases ya dichas. Y no es esto lo peor, sino que por el nuevo reglamento se autoriza a todos y a cada uno en particular, para invertir la renta anual, poniendo la cuenta en el libro especial abierto al efecto, la cual es presentada a los respectivos Sres. Arciprestes, que sin ver las obras de reparación, y muchas veces sin justificantes, las aprueban con su Visto Bueno, dando así ocasión a fraudes, y con éstos, en el transcurso de pocos años, ha de verse la ruina de la mayor parte de las casas, que son antiquísimas, y que su construcción no obedece a reglas arquitectónicas.

¿Qué remedio para evitar este mal? El más sencillo y en armonía con la unión y fraternidad que debe reinar entre el Clero todo de un Obispado, sería reunir la suma total de las rentas de todas en una caja especial de tres llaves a cargo de una Comisión, cuyo Presidente fuese el Sr. Obispo; vista la cantidad disponible, y en principio de año, ver las más necesitadas y ruinosas, formar presupuesto, si necesario

fuese, de transformación radical y hasta de construcción de nuevas donde no las haya, y por este medio sencillo en pocos años podría verse y se vería sin duda alguna, atajado un grave mal del que, no tardando, han de lamentarse los jóvenes que nos sucedan en el ministerio parroquial, y muchos pueblos de importancia, condenados a filiales. Esta es mi juicio desinteresado, y sobre él llamo la atención de todos los compañeros, y muy especialmente de las regiones oficiales.

N. JUANAS.

## Acontecimiento teatral

Los que en las noches del miércoles y jueves últimos tuvimos el gusto de asistir al Teatro principal, presenciámos con verdadero asombro un acontecimiento teatral, y conste que no exageramos al hacer tal aseveración.

La comedia en tres actos de D. Luis Mariano Larra *Oros, copas, espadas y bastos*, alcanzó brillante interpretación, superior a cuanto decir pudiéramos, si se tiene en cuenta que los niños encargados de su desempeño apenas contará el que más doce años de edad, habiendo muchos de ocho, de nueve y de diez.

Soltura en la escena, acción viva y precisa, entonación natural en el decir de largos y difíciles parlamentos, mutis y apartes muy bien hechos: todo esto y algo más tenían reservado aquellos angelitos para ofrecérselo a los pocos espectadores que en dichas noches nos cupo la satisfacción de tributarles aplausos y besos, no tantos, ciertamente, como se merecieron, pues las niñas Marcela Carraña, Amparo Moreno y Agapita Adán, y los niños Vicente Ocoñ, Ricardo Arenal, Arturo Saldaña y Emilio Martínez derrocharon gracia y talento sobradísimo en el recitado de sus papeles, que como es natural los hubo —los papeles— de más efecto y mayor luocimiento unos que otros, en cuyo caso se hallan los de Amparito Moreno y Ricardo Arenal.

Obtuvo también incomprensible éxito el coro de *Los Vendimiadores*, que con sus *pianos* y sus *fuertes* y sin omitir el más ligero detalle ni en el libreto ni en la partitura — por esto decimos incomprensible — cantaron las niñas Agapita Adán, Severiana Veguillas, Mariana Dombritz, Trinidad Garrido, Amparito García, Amparo Moreno y Marcela Carraña, y los niños Vicente García, Juan del Rey, Francisco Prieto, Arturo Saldaña, Emilio Martínez, Ricardo Arenal y José Pardo, este último de cinco años de edad.

De propio intento, y aunque todos absolutamente fueron objeto de unánimes aplausos, hacemos punto y aparte para el niño José Pardo, hijo de un oficial de la Secretaría del Ayuntamiento, por que la sola presencia de tan monísima criatura en el escenario, asido a la banasta de uvas, tormentosa para él, porque sus escasas fuerzas apenas le permitían levantarla del suelo, y la singularísima gracia con que abrazaba a su parejita, produjeron diferentes veces la hilaridad del público, que entusiasmado aplaudía a él y demás *hiliputienses* actrices y actores.

Como remate de fiesta, y remate digno, la niña Mariana Dombritz, en unión de los niños Vicente García y Francisco Prieto, cantaron admirablemente y con gracia sin igual el precioso terceto de *Los Africanistas*, que mereció los honores de su repetición.

La niña Dombritz posee una voz preciosa, bien afinada, canta con desenvoltura y ataca con facilidad el registro alto. Es una verdadera tiple.

El terceto, como el coro, fué acompañado hábilmente al piano por el señor Castelló, lo mismo que en *La Canción de la Lola*, magistralmente cantada por Marianita Dombritz, y en el terceto de *¿Cómo está la sociedad?* que fué desempeñado con mucha gracia por las niñas Severiana Veguillas, Trinidad Garrido y el niño Vicente García.

Nunca pudimos sospechar que tan simpáticos actorcitos llegarían a donde han llegado, por ser la primera vez que casi todos ellos han tomado parte en trabajos tan delicados; pero en vista de lo que la realidad nos ha demostrado, y en obsequio expresamente de los pequeñuelos y sus familias, no de la empresa, de la que no hemos querido aceptar localidades, damos vastas proporciones a este trabajo, que bien lo merecen las muchísimas monadas y rasgos de ingenio y talento de que hicieron alarde los angelitos, a quienes con su enhorabuena les envía un beso su admirador,

R. GODO.

## Noticias generales

Ha cesado en el cargo de Investigador de Hacienda en esta provincia, don Carlos Muñoz.

Dotada con el sueldo anual de 750 pesetas, se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Valfermoso de Tajuña, por renuncia del que la desempeñaba.

Las solicitudes al Alcalde del pueblo, en término de treinta días.

Se ha hecho cargo interinamente de la Escuela pública de Ablanque, don Justo de las Heras Gil.

Por la Alcaldía de Brihuega se señala el día 18 de este mes, a las diez de la mañana, para celebrar sesión en las Casas consistoriales, a la que deberán concurrir representantes de todos los Ayuntamientos del partido para discutir y aprobar el presupuesto de gastos carcelarios durante el año económico de 1897-98.

Le ha sido concedida licencia a doña María de la Concepción Horcajada, Maestra de Tendilla, para que pueda tomar parte en las oposiciones a escuelas de 2.000 pesetas, y se le autoriza para que le sustituya doña Dominga San Andrés.

Se ha hecho cargo del Juzgado de instrucción de Brihuega D. Manuel Pérez Bermejo, y del municipal el señor Ruiz Fernández, Jueces municipales que han sido en bienes anteriores.

Han ascendido, al empleo inmediato el Capitán de Ingenieros D. Manuel Ruiz Mouleu, y el primer Teniente don Senen Maldonado.

Ha fallecido en Valdeconcha, doña Cecilia Gómez Aguilar, a la edad de 61 años, madre política de nuestro querido amigo Sr. Cid. Sentimos de veras tan triste suceso.

En la noche del día 7, fué herido de arma blanca en Montarrón, el vecino Luicio del Vado Zurita, de 25 años de edad, resultando con dos heridas leves y otra de pronóstico reservado. Como presunto autor se halla detenido Francisco Martínez Oucejo. El mismo día y media hora después, en ocasión de retirarse a su casa en compañía de su hermana, fué apedreado por varios sujetos el Secretario del Ayuntamiento, saliendo él y su hermana ileso de tan bárbaro atentado.

Esta noche hará su debut en el Teatro principal, una gran compañía de zarzuela cómica bajo la dirección del reputado primer actor D. Lino Ruiles, y de la cual forma parte la tan distinguida primera actriz cómica Loreto Prado, y el graciosísimo primer actor Enrique Chicote.

Pondránse en escena esta noche, *El duo de la Africana*, el monólogo *Loreto* y las bonitas obras *Tabardillo* y *Loreto-Fregoli*.

Encuétrase bastante mejorado de la enfermedad que le ha postrado en cama durante unos días, nuestro querido amigo y probo funcionario de la Diputación provincial, D. Domingo Ruiz. De todas veras celebramos el alivio.

Días pasados hallóse fracturada la cerradura de la puerta de la casa que habita nuestro amigo y agente de negocios D. José Malagón.

Para el día 22 del presente mes, se halla nuevamente convocada la Excelentísima Diputación, con objeto de discutir y aprobar el presupuesto adicional.

Días pasados marchó al pueblo de Argecilla para asuntos relacionados con su profesión, nuestro querido amigo y Arquitecto provincial D. Benito Ramón Cua.

Ha fallecido en Madrid, víctima de una operación sufrida en la pierna derecha, el niño José Rodríguez, de 7 años de edad, hijo del conocido cartero de Marchamalo Francisco Rodríguez, al que damos nuestro más sentido pésame.

Se ha publicado una Real orden de Guerra disponiendo que no sea admitida la prueba testifical sino para aquellos hechos que no sea posible acreditar documentalente, pudiendo utilizarse del primer expediente los docu-

mentos que justifiquen hechos no sujetos a alteración, como partidas de nacimiento, defunción y matrimonio, y las certificaciones del número de hermanos que tienen los mozos.

La viuda que pretenda la exención de su hijo, deberá comprobar con certificación del encargado del Registro civil que continúa en el mismo estado de viudez, así como que viven las mujeres de los hijos casados, y si estuviesen viudos, que viven los hijos de éstos.

Es necesario igualmente acreditar la existencia de los padres, madres, abuelos ó huérfanos mantenidos por los mozos que pretenden la exención, de conformidad á lo determinado en la vigente ley de Reemplazo.

Les ha sido concedida pensión de segunda categoría á los alumnos de Ingenieros D. José Rivadulla y don Avelino Banquells.

Ha quedado desierto el concurso para el arriendo de cédulas personales en esta provincia, y en vez del 30 será el 10 por 100 el aumento sobre lo recaudado en el último quinquenio el tipo que servirá de base en la próxima subasta.

En la Habana corren versiones de que una vez terminadas las obras proyectadas desde Júcaro á Morón, se distraerán las fuerzas de Ingenieros en la construcción de más fuertes y campamentos desde Morón á Cayo Aguilá, con cuyo tramo de terreno quedará esta trocha cerrada por completo, y á más la decidida construcción de la línea del tren hasta aquel punto, en donde se abrirá un puerto que ha de reportar grandes beneficios al comercio de la Habana.

En la noche del pasado día 9 fué hallado en uno de los aposentos del Parador de San Mateo, de Sigüenza, el cadáver del vecino de Madrid José Mata Pérez, de oficio camarero y de 42 años de edad, el cual se dirigía al pueblo de Marañón.

Personado el Juzgado en dicho aposento, ordenó su traslación al Hospital de San Mateo, resultando después de practicada la autopsia, haber muerto á consecuencia de un aneurisma del caudal de la aorta.

Sabedor de la desgracia su hermano Ignacio, partió inmediatamente de Marañón para Sigüenza, donde le fueron entregados por el Juzgado un baul con dos trajes nuevos, bastante ropa blanca, más 40 pesetas 60 céntimos en metálico.

El cadáver recibió cristiana sepultura en la tarde del siguiente día miércoles.

Ha llegado á Guadalajara con seis meses de licencia como enfermo, el primer Teniente de Ingenieros D. Mariano Campos, herido en el ataque de Novleta (Filipinas), acompañándole en esta larga travesía su bella señora D.<sup>a</sup> Victorina Retana.

Ha sido nombrado Profesor de la Academia de Ingenieros, el Capitán D. Manuel Pérez Carrión.

Han dado principio en el Seminario Menor de la Purísima Concepción de Sigüenza, las novenas que actualmente celebra dicho colegio al glorioso San José, habiendo sido ocupada la sagrada cátedra en el primero y segundo día de novena, respectivamente, por el doctor D. Quintín Ramírez, Canónigo y Rector del Seminario y D. Ambrosio Mambona, Canónigo de aquella catedral.

Sucesivamente daremos cuenta á nuestros lectores de los señores oradores que ocupen la Cátedra de San Pedro.

### Tiene gracia el suceso

Un carretero de Mondéjar llegó á Jadraque el día 8 de este mes, y una vez que dejó en la posada el carro y las caballerías, salió á dar una vuelta por el pueblo. La casualidad hizo que se encontrase en la calle con una joven que había conocido en Madrid, y lo que es natural, empezaron á hablar de días alegres, que ya pasaron.

El resultado de la entrevista fué, que el de Mondéjar dejara el alojamiento de la posada prefiriendo el de su antigua amiga.

Al irse á acostar observó que no tenía servicio de noche y hubo de hacerle notar á la dueña de la casa, su amable hospitalera, la que indicóle al carretero que á la puerta del corral lo encontraría.

Abrió nuestro hombre la puerta del corral, y al bajarse para coger el servicio, otra mujer le dió un empujón, cerró la puerta y el de Mondéjar tuvo

que saltar las tapias y volver á su posada, pero en paños menores, después de haber atravesado todo el pueblo en tal estado de desnudez.

En la mañana del día 10 del corriente mes, recibió cristiana sepultura el cadáver de D. Eusebio Arroyo y Criado, del comercio de Sigüenza y primer teniente alcalde de dicha ciudad.

Acompañaban al cortejo fúnebre, el Ayuntamiento en pleno con casi todos sus empleados y multitud de amigos del finado.

Unimos nuestro pesar al de su viuda, hijos y hermanos, á quienes deseamos mucha resignación para sobrellevar tamaña desgracia.

En sufragio de los que consagraron su existencia y sacrificaron su vida en defensa de la patria, derramando en ésta y en los campos de Cuba y Filipinas su sangre generosa, se celebraron solemnes oficios de honras el día 10 de los corrientes en Guadalajara, Brihuega, Molina, Sigüenza y otros puntos de la provincia.

Así rezaban las esquelas circuladas por los carlistas de casi todos los citados puntos.

En sufragio del alma de la señora D.<sup>a</sup> Paula Aquilina Ciruelos y Esteban, Presidenta que fué de la Asociación de Hijas de María de Sigüenza, y hermana de nuestro muy querido amigo don Victoriano, se ha celebrado un solemne oficio de aniversario en la parroquia de San Pedro, de Sigüenza, el día 7 del corriente.

Triste es la causa que la ha determinado, mas la manifestación de duelo que en tal día hizo la ciudad mitrada al Sr. Ciruelos, debe considerarla como lenitivo á su muy justo dolor, pues podemos asegurar que aún en las mayores solemnidades, jamás la parroquia de San Pedro se vio tan ocupada como en este día, probando así la población su cariño á la finada y á su señor hermano.

La CRÓNICA se asocia de todo corazón á tan singular manifestación de duelo y cariño.

En vista de las peticiones hechas á la Sociedad Eléctrica de Guadalajara, por el comercio y el público de esta capital, respecto á rebajas en los precios de instalación, colocación de lámparas de cinco bujías, etc., etc., y en su deseo de complacer en lo posible á esta población y demostrar que no ha considerado las instalaciones como objeto de especulación, hace constar:

1.<sup>o</sup> Que releva á los abonados de la obligación que les impuso anteriormente por medio de una circular, respecto á que las instalaciones habrían de hacerse necesariamente por la Sociedad, si bien no podrá hacerse ninguna instalación sin que sea aprobada por la misma Sociedad.

La Eléctrica de Guadalajara hará no obstante, todas las instalaciones que existen convenidas y las que se le pidan, bajo las mismas condiciones que hizo públicas en dicha circular, aumentando el plazo para la rebaja del 20 100 que en ella ofrecía y haciendo las tomas de corrientes gratis, hasta fin de Marzo de este año.

2.<sup>o</sup> La Sociedad autoriza la instalación de lámparas de cinco bujías, que deberán pagar 275 pesetas mensuales en caso de que no haya contador.

Y 3.<sup>o</sup> No podrán emplearse en una misma instalación á la par, los dos sistemas de base, fija y contador.

Ha sido trasladado á la Audiencia de Badajoz el Magistrado de la de esta capital D. Evaristo Alonso Duro, y para la vacante ha sido nombrado D. Gabriel López Dávila.

La Región topográfica de Guadalajara que dentro de poco empezará los trabajos para la formación de los boquetes planimétricos para la rectificación de las cartillas evaluatorias, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Centro directivo: Jefe, D. Manuel Oncins; Subjefe, D. Manuel Gutierrez; Oficial primero auxiliar, D. Canuto Zabalata; Topógrafos auxiliares, D. Francisco González Vega y D. Victor Moreno y portamiras D. Sebastian Oñoro y D. Celestino López.

Primera brigada, empezando los trabajos por Aleas: Oficial, D. Luis Vinyas y topógrafos D. Gonzalo Gutierrez, D. Pío Fernandez y D. Agapito Alvarez.

Segunda brigada, empezará por Candejas de Emedio: Oficial, D. José Borras y topógrafos D. Luciano de Pablo, D. Félix Serrano y D. Eduardo Aranda.

Tercera brigada, empezando por Eñales: Oficial D. Jorge F. Charrier y

topógrafos D. Antonio Zaldivar, don Juan Núñez y D. Jorge Fernandez.

Cuarta brigada, empezará por Hueva: Oficial D. José Genaro Marzán y topógrafos D. Andrés Espin, D. Emilio Andrés y D. Adolfo Oncins.

Quinta brigada, empezando por Palancares: Oficial D. Mariano Sanz y topógrafos D. Lisardo Mens, D. Estanislao Lacaci y D. Felipe Sanchez Tirado.

Procedente de Cuba, donde ha sido declarado inútil, llegó el martes á Brihuega el soldado Ildefonso Rodriguez Sanz. Fué recibido por una comisión de la Junta de socorros que existe en dicha villa, á la que aplaudimos una vez más, y será socorrido con la largueza que consientan los fondos de que dispone.

Le han sido concedidos honores de Jefe Superior de Administración, á D. José de Castro, representantes de la Compañía arrendataria de tabacos en Toledo, sobrino de nuestro suscriptor D. José y emparentado con otros queridos amigos de Brihuega.

Le felicitamos por concesión tan merecida.

D. Joaquín Martínez Azagra, Juez de instrucción del partido de Brihuega, se encuentra en estado de convalecencia, y deseamos vivamente su mejoría, para que vuelva á desempeñar sus funciones en dicho Juzgado de primera instancia.

Se ha encargado de la Comandancia del puesto de la Guardia civil de Sacedón, el cabo de diobo cuerpo D. Bernardino Zamareña Toribio, y el de igual clase, que lo era de dicho punto, D. Miguel García Sánchez, se cree será trasladado al de Pastrana.

En Sacedón se han hecho importantes mejoras en el matadero público, entre ellas el haber puesto un grifo que surte de agua abundantísima para la limpieza rápida de aquel establecimiento; el Alcalde y Ayuntamiento pueden estar orgullosos por el interés constante que demuestran por sus administrados.

Antes de ayer se ha expuesto al público el padrón de Beneficencia, para oír reclamaciones de inclusión ó exclusión en el plazo de ocho días.

Han entablado permuta D. Manuel Marzán y D. Maximino León, topógrafos destinados á Cáceres, con los que prestan servicio en esta Región, don Agapito Alvarez y D. Antonio Zaldivar, respectivamente.

También es posible quede sin efecto el traslado del topógrafo D. Miguel Sánchez, y vaya á Cáceres en su lugar D. Félix Serrano, por ser más moderno.

Ha sido ascendido á 2.<sup>o</sup> Teniente don Emilio Lopez Sauca, natural del pueblo de La Puerta, por méritos de guerra en la campaña de Cuba, donde se ha distinguido dicho joven, especialmente en las Lomas de Rubí el 10 de Noviembre del año último.

Reciba nuestra enhorabuena más cumplida.

En Millana se produjo la noche del 10 al 11 un alboroto después de merendar varios mozos en el sitio que llaman Las Cuevas, á consecuencia de haber dado algunos exaltados carlistas vivas á D. Carlos.

Los liberales protestaron y hubo disparos de armas de fuego, pero sin consecuencias.

La Guardia civil de Alcocer salió inmediatamente para Millana y no ha vuelto á alterarse el orden.

Los cognacs, licores, jarabes y aperitivos de la casa Henri Garnier & C.<sup>o</sup> de Pasajes (Guipúzcoa), superan á todos los más reputados nacionales y extranjeros.

Suspendido por el Gobernador civil el acuerdo de la Diputación provincial concediendo 2.000 pesetas á cada uno de los Ayuntamientos de Atienza, Cifuentes y Sacedón para gastos de reinstalación de los Juzgados, la Comisión provincial ha interpuesto recurso de alzada ante el Ministro de la Gobernación, y ha sido desestimado por haber dejado pasar el plazo de diez días que marca la ley para estos casos.

Han sido trasladados á Alicante el oficial de Topógrafos D. Gustavo Heredia y los topógrafos D. Antonio Jurado y D. Antonio Medina; á Badajoz, el topógrafo D. Bernardo Maté; á Cáceres, los topógrafos D. Miguel Sánchez, D. Antonio Manzanares, D. Francisco Campillo, D. Manuel Marzán, Don Antonio Mateo, D. Maximino

León, D. José Mena y D. Miguel Doperto, y el portamira D. Urbano García.

También han sido trasladados sin que ayer se supiera á qué provincia, los oficiales D. Manuel Royo y D. Agustín Mínguez y el topógrafo D. Fernando Gordo.

Han sido aprobadas las cuentas municipales de 1892-93, 1893-90 y 1890-91 del pueblo de Olmeda del Extremo; de 1892-93 de Atienza; de 1893-94 de Galve y San Andrés del Congosto y de 1894-95 de Alhóndiga, Archilla, Castellar, Muduéz, Navas de Jadraque y Tomelloso.

El Ayuntamiento de esta capital ha concedido 5.000 pesetas para obras de ampliación al Colegio de Huérfanos de la Guerra, y 150 pesetas al Ateneo Instructivo del Obrero, para ayuda del sostenimiento de las clases nocturnas.

A juzgar por la concesión de las 5.000 pesetas, nuestro Ayuntamiento ha entrado en estado floreciente.

Más vale así

Ha sido nombrado Auxiliar de la Secretaría del Ayuntamiento de Atienza, D. Pablo Sancho García.

### CHARADA

— Dos tercera prima dos  
— Qué prima prima-segunda?  
— Me lo dió un tercera-cuarta;  
— no se más de tu pregunta.

B. y M.

Solución á la del número anterior:  
CO-LO-NO

A todo suscriptor que nos remita la solución se le entregará un vale para obtener un precioso regalo de veinte pesetas, mediante la presentación de quince vales.

### BOLSA DE MADRID

#### Cotización de ayer.

1 por 100 interior.....	69'30
Idem fin de mes.....	63'30
Exterior.....	75'65
Amortizable.....	75'75
Cubas 1886.....	92'60
Idem 1890.....	78'60
Banco de España.....	000'00
Comp. de Tabacos.....	208'75
Empréstito de Aduanas.....	94'20

#### Cambios.

Sobre París á la vista.....	28'10
Londres.....	32'25

#### Bolsas extranjeras.

París, 4 por 100 exterior español.....	59'12
Londres, id., id.....	00'00

+

Primer aniversario  
EL SEÑOR  
D. TADLO CALOMARDE Y JIMÉNEZ  
FALLECIO EL DIA 16 DE MARZO DE 1896  
R. I. P.

Su aflijida esposa doña Carmen de la Rúa, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes:

Ruegan á sus amigos se sirvan asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar á las nueve de la mañana del día 16 del corriente, en el convento de Carmelitas descalzas de San José, á cuyo favor quedarán reconocidas.

La misa que en cada uno de los días 13, 15 y 17 del actual se celebre de ocho á ocho media de la mañana en la Iglesia parroquial de San Gil, será aplicada por el alma de dicho señor.

No se reparten esquias.

### Redes

Se hacen para codornices en la calle del Mercado Nuevo, núm. 4] 3-1

### VINO DE COSECHERO

En la bodega de Faustino Mínguez, Plazuela de Jaudenes, núm. 95, se vende vino tinto superior, á los precios siguientes: una arroba, ó sean 16 litros, 5 pesetas; media arroba, 250 id.; y una cuartilla, 125 pesetas.

Las horas de despacho son: de diez de la mañana á dos de la tarde. 9-2

SE VENDE una bicicleta muy barata, á propósito para aprender.

Fonda de Medol, Santa Clara, 6.

Imprentada de la Diputación provincial.

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

APUESTA EL AUTOR DEL

SANDALO SOL... A que ninguno de sus competidores sabe preparar cápsulas de sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de SANDALO SOL contienen 25 centigramos cada una de esencia de SANDALO con SALOL y Menta, el mejor remedio y el más económico para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

Ferlas antisépticas Sol

de Carbonato de Creosota, Terpinol y Cuasina

Remedio específico de acción segura en las AFECCIONES del APARATO RESPIRATORIO, tales como BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSSES REBELDES, LESIONES PULMONARES TISIS Superior en sus efectos a todos los compuestos conocidos, a base de creosota y guayaco. DEPOSITO.—Farmacia de Ramón Sol, Corribia, 2, BARCELONA. Venta en GUADALAJARA.—Farmacia de viuda Muñoz. —S—

TOS EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ, cómodo y agradable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELEFONO 783. MADRID GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazzuti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Respecialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, espermatorrea, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etc.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sifilíticas y venéreas.

Consultorio Médico-Internacional, Arenal, 1

Jugos orgánicos brown squardianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 3 c. a 5 pesetas.

Píldoras anti-epilépticas fuldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas anti-epilépticas fuldemann para el histerismo, aura epileptica, bolo histerico, convulsiones, etc. 5 pesetas frasco. Van por correo.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas. Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel y aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 10; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 20; en oro desde 40. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidizos, curar las enfermedades de las caries y facilitar poderosamente el baneo de los niños.

Coratina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres.

Se consulta por carta. —P.

MADRID, ARENAL, 1

GUARDIA MEDICA PERMANENTE

CHOCOLATES Y CAFÉS DE LA COMPAÑIA COLONIAL

TAPIOCA, TÉS 37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES DEPOSITO GENERAL CALLE MAYOR 18 Y 19 MADRID P.4-3

Industria importante privilegiada

y de primera necesidad.— A las personas industriales y á las familias en general.— Con un capital de 100 á 150 pesetas, manejadas por el mismo y con solo tres días de trabajo cada semana, se consiguen de 4 á 5 pesetas diarias.— Se mandan explicaciones detalladas é impresas á todo el que las pida, mandando un sello de 15 céntimos para la contestación á D. Nicolás Landavuru, Alave) VITORIA. P-2-1

TODO GUADALAJARA LO DICE y es verdad. PARA VENDER BARATO LA CASA DE MIGUEL GOMEZ

50, Mayor Alta, 50.

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

Lanas para vestidos de señora, desde 50 céntimos vara. Franelas algodón, clases buenas, desde 30 cént. vara.

Pana superior, desde 1,50 pesetas vara. Chalecos de Bayona, para señora, desde 2 pesetas.

Chalecos de Bayona, para caballero, desde 2,25 pesetas.

Pañuelos abrigo, novedad, desde 2,50 pesetas.

Tapabocas de lana, desde 2 pesetas. Camisetas para caballero, desde 0,60 id.

Calcetines para caballero, desde 0,25 id. Medias para señoras y niños, desde 0,25 id.

Corsets para señoras, desde 1,25 id. Camisetas con buen bordado, para señora, desde 2 pesetas. Chambrás, desde 1,25 idem.

Knaguas, desde 2,50 id. Camisas planchadas para caballero, desde 2,50 id.

Camisas satén y franela, para caballero, desde 3,50 id. Mantas de Valencia, desde 2,50 id.

Sábanas de un ancho, desde 2,50 id. Estambres, guantes, mitones, fajas, puntillas, cintas de seda y otros muchos artículos imposibles de enumerar.

Grandes rebajas en precios por fin de estación. Compra y venta de toda clase de saldos.— Esta casa es la que vende más barato en su clase. —P.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SANDALO PIZA MIL PESETAS. DE ESENCIA DE SANDALO CAYENSA. al que presente Océptimas de Sandalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Dices y estas años de éxito, premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Unica especialidad y reconocida por las Reales Academias de Barcelona y de Méjico, y por el Real Instituto de Medicina de Barcelona. Y por el Real Instituto de Medicina de Madrid. Frasco 1 peseta.— Farmacia del Dr. Piza, plaza de San Vito, 6, Barcelona, y Principales de España y América. Se piden por correo anticipando su valor.

Garbanzos

Finos para la siembra de la última cosecha, no son extranjeros.

22 reales arroba de 70 á 80 granos en onza y mayores á 26 y 30 reales.

Pídanse muestras. Rebajas por partidas grandes.

LEOPOLDO BALLESTERO Antigua casa de Ballester Hermanos, BRIHUEGA. 17-4

FARMACIA de J. MEDRANO

43, Mayor alta, 43 GUADALAJARA

Pectoral Zumo de las Pampas

Específico el más eficaz de los conocidos hasta el día para combatir todas las afecciones de las vías respiratorias. Tos, sarna, tisis coqueluche; tos convulsiva (ferina), ronquera, etc., etc.

La composición exclusivamente vegetal, inofensiva en un todo, está hecha de plantas de origen americano.

Precio del frasco, 2 pesetas

Vino de peptona El más excelente para repouer fuerzas en enfermos convalecientes.

Precio botella, 3 pesetas

Vino peptona ferruginoso El mejor para repouer sangre perdida en el organismo.

Precio botella, 3'50 pesetas.

UTILISIMO Á LOS AGRICULTORES

Lo es la Revista Agrícola Popular, redactada por profesores de escuelas prácticas de agricultura.— La más barata, la más completa en enseñanza agrícola, de carácter práctico y en forma sencilla, al alcance de todas las clases de labradores en grande ó pequeña escala. Tiene una sección gratuita de consultas para todos los casos dudosos. Informar á D. Joaquín Fernández, Mayor baja; 26, 3.º 6—S—6

DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL Mayor alta, número 7.—Guadalajara En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



HE MANDADO POR AIBAF POCO ME RESTA SUFRIR pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando es iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. EN GUADALAJARA: Drogueria de D. Agapito Nuñez.—Mayor alta, 9 2 PESETAS EL BOTE —P.

CARABAÑA

INTERESA Á TODOS SABER

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que la de Carabaña. 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico. 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales. 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria. Son Purgantes, Depurativos, Antibióticos, antihépticos, Antiscrofulosos y Antisifilíticos.— Declarados por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía. Depósito general por mayor, R. J. Chavarrí 87, Atocha, 87, Madrid. —P—

No más vello

Los Polvos cosméticos Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy útil para las señoras que tengan vello en el rostro y brazos, pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrel hermanos, farmacéuticos, Asalto, 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España, mandando una libranza de giro mútuo de valor 3 pesetas, ó en sellos de correos.—P.

SE VENDE una casa de labor

en esta capital, Plaza de Jau-dentes, 71, que consta de planta baja y principal, con graneros, pajares, cuadras, patio y corrales.

Para contratar, calle del Principe, 10, Madrid, tienda de Villasanté, ó Guadalajara José Malagón, Plazuela de Moreno, 6. —S—S—2—

HORNO

Se alquila el antiguo y acreditado de San Gil. Para tratar con su dueño el Director de LA CRÓNICA, Jaudenes, 18, 2.º—A.V.

PAPEL POR ARROBAS

Se vende á 3'50 pesetas arroba en la Administración de este periódico.

Fábrica de hilados y tejidos de lana

DE LA VIUDA DE JOSÉ CASAS

HOY DE SU HIJO RAMÓN

Esta acreditada Casa ofrece los géneros de su fabricación y admite lanas para su trabajo á precios reducidos. Unico Almacén: Plaza de San Felipe, 2 BRIHUEGA P-3-1

NUNCA LAS CÁPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENNORRAGIAS (URGACIONES) GONORRÉAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América. Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada. —P.—S. BORRELL HERMS. Asalto, 52, Barcelona